

Si prédisposé qu'il fût aux accidents nerveux, il est probable qu'il y aurait échappé, s'il n'avait pas été exposé à l'action de deux poisons, le plomb et l'alcool. Dans l'esprit du malade, c'est l'intoxication saturnine qui a joué le rôle principal ; notre opinion est inverse pour des raisons que nous exposerons tout à l'heure.

Depuis l'âge de dix-sept ans, P... est ouvrier peintre, et n'a jamais interrompu son métier, sauf pendant le service militaire. Il a le liséré saturnin. Il n'a repêchant pas subi les accidents ordinaires de l'intoxication saturnine. Il nous dit bien qu'il a eu des coliques de plomb ; mais, en l'interrogeant, on apprend qu'elles se traduisent par de la diarrhée et des vomissements ; et je crois bien que le second poison, l'alcool, qui provoque si facilement des accidents de gastro-entérite, doit être surtout invoqué ici.

Je ne veux pas traiter ici la question de l'empoisonnement chronique par le plomb : je dirai seulement qu'il diminue singulièrement de fréquence, qu'on ne voit plus aujourd'hui ce qu'on voyait il y a quelques années, et qu'il serait possible d'enrayer presque complètement le mal par certaines précautions : autrement dit, je suis pour la réglementation de l'emploi de la céruse, et non pour sa prohibition. On est surpris de l'ardeur avec laquelle on a combattu cette intoxication saturnine qui va s'atténuer, alors qu'on ne fait rien pour combattre l'autre intoxication à laquelle est exposé notre malade, c'est-à-dire l'intoxication alcoolique.

Notre malade présente une série de troubles qu'on doit attribuer à cette cause : il ne dort pas, ou, quand le sommeil vient, il est toujours troublé par des cauchemars. Son tube digestif fonctionne mal ; l'appétit manque, les digestions sont difficiles ; il a des vomissements fréquents de matières glaireuses, de la diarrhée aqueuse, et souvent des crises de gastro-entérite. D'ailleurs l'action du plomb et celle de l'alcool ne font que s'ajouter. Un ouvrier peintre supporte mal l'alcool, et un alcoolique est plus exposé aux accidents saturnins. Etant donné les deux intoxications, vous attribuerez une influence prédominante à celle que vous voudrez ; pour moi, je n'hésite pas à incriminer surtout l'alcool.